
Minsal autoriza cirugías  
para bajar listas de espera

CIRUGÍA DE CATARATAS Y VESÍCULA ESTÁN PERMITIDAS

Con la alta demanda hospitalaria 
por la Covid-19 aumentaron las lis-
tas de espera de cirugías GES. La 
reciente emisión de un decreto que 

permite a la red público-privada 
realizar cirugías programadas pre-
tende disminuir el tiempo de espe-
ra. En Biobío hay más de 900 per-

sonas del sistema GES con inter-
venciones para cataratas que están 
retrasadas y 344 en el caso de 
extracción de vesícula. “El director 

del Servicio va a tener la posibili-
dad, en conjunto con los estableci-
mientos públicos y clínicas priva-
das, de evaluar la disponibilidad de 

camas para efectuar cirugías”, 
informó Carlos Vera, coordinador 
de Redes Asistenciales de la 
Macro Zona,

Estrategia para reducir retrasos por el GES incluye la utilización de hospitales y clínicas privadas.

CIUDAD PÁG.6
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DEPORTES PÁG.16

Con el programa “Mujeres construyendo patrimonio universitario”, que será emitido este domingo por TVU, la 
Universidad de Concepción culminará la celebración del Día del Patrimonio Cultural, que comienza hoy con una 
serie de actividades y con la participación de los tres campus, sus facultades, centros y direcciones. 

Nutrida agenda para celebrar el Día del Patrimonio Cultural

CIUDAD PÁG.7

POLÍTICA PÁG.4

Ester Roa vuelve a la acción 
y reúne a cerca de 50 atletas 
en pruebas de pista y campo

Voto obligatorio concita 
apoyo en la región, pero 
también suma críticas

FOTO: CEDIDA

EDITORIAL: PUNTOS LIMPIOS, NO BASURALES INFORMALES

CIUDAD PÁG.8

Denuncia: 
convierten 
Puntos 
Limpios  
en basurales 
informales
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EMMANUEL ARREDONDO HERNÁNDEZ  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

A inicios de mayo, el Ministerio 
Público fijó nuevos criterios para 
establecer cuando se incurre en el 
delito del art.318 del Código Pe-

sas en las que algunos tribunales 
acogieron el criterio del Ministe-
rio Público y se aplicó una san-
ción penal, la cual en muchos ca-
sos era una pena pecuniaria. 

Esto generó un problema, pues 
ahora por cuestiones temporales 
una misma conducta sanciona 
de manera distinta. Evidente-
mente, esta desigualdad no es jus-
ta, mas aún cuando se deja enten-
der que el criterio anterior no era 
el acertado. 

Ahora bien, ¿Cómo resolvemos 
este problema?, ¿acaso una vez fi-
nalizada la pandemia será necesa-
rio dictar una ley de amnistía en 
favor de aquellas personas san-
cionadas por una conducta que 
tiempo después se entendía que 
no era delito? 

Quizás esta es la solución más 
justa, pero también es necesario 
orientar una decisión de ese tipo 
de manera proporcional, pues cir-
cular sin el permiso correspon-
diente sin estar contagiado no es 
igual de peligroso que organizar 
una fiesta clandestina o incumplir 
protocolos sanitarios en lugares 
de alta concurrencia de personas.  

nal, esto es cuando una persona 
pone en peligro la salud pública 
por infracción de las reglas higié-
nicas o de salubridad, debidamen-
te publicadas por la autoridad, en 
tiempo de […], epidemia o conta-
gio. Así, hasta a inicios de mayo, 
este organismo entendía que cir-
cular sin permiso temporal o sal-
voconducto durante una cuaren-
tena, o transitar de igual manera 
durante el toque de queda, impli-
caba cometer el delito del art.318. 
Este criterio durante la segunda 
mitad del 2020 e inicios del 2021 
no fue acogido por los Tribunales 
Superiores de Justicia, quienes re-
solvían que las conductas descri-
tas en el párrafo anterior, sin otras 
circunstancias, no bastaban para 
configurar la conducta típica del 
art.318. Obviamente esto llevó a 
que el Ministerio Público cambia-
ra su criterio, uniformando así su 
postura con los últimos fallos so-
bre la materia. 

Sin lugar a dudas, es bastante 
acertado el nuevo criterio adopta-
do por el ente persecutor, pero 
durante el tiempo transcurrido 
existió una gran cantidad de cau-

 ¿Acaso una vez finalizada la pandemia será 
necesario dictar una ley de amnistía en favor 
de aquellas personas sancionadas por una 
conducta que tiempo después se entendía que 
no era delito?

Delitos contra la salud 
pública y desigual 
sanción (II)
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AUGUSTO PARRA AHUMADA  
Presidente Fundación República en Marcha

El patrimonio cultural de una 
comunidad está compuesto por 
un conjunto de bienes materiales, 
inmateriales y simbólicos que ex-
presan la cultura desde las raíces 
históricas, costumbres, valores y/o 
creencias de la comunidad.  

Podríamos decir que el patri-
monio cultural expresa el alma o el 
carácter de una comunidad desde 
la comunidad nacional, incluso in-
ternacional, territorial o peque-
ñas comunidades de valores o cre-
encias compartidas. 

El patrimonio cultural de una 
comunidad, por lo mismo, afirma 
que el sentido de pertenencia re-
salta esos valores compartidos y 
tiende a afianzar la cohesión. 

Podríamos afirmar que el patri-
monio material, que en algunos 
casos se expresa a través de bienes 
públicos en una comunidad na-
cional o territorial, además ad-
quiere el valor de igualarnos y dig-
nificarnos y adquiere una dimen-
sión práctica que impacta en la 
calidad de vida de las personas. 

trimonio de comunidades más pe-
queñas que afirman su libertad en 
caminos de búsqueda compartida 
para hacer de nuestra patria el 
alma de un pueblo pluralista, res-
petuoso, tolerante y tierra fértil 
para el reconocimiento de la verda-
dera dignidad, aquella que en cada 
otro reconoce un legítimo otro 
ante el derecho, la democracia y su 
libertad.

Los bienes públicos indepen-
dientemente de su propiedad están 
al servicio de la mejora de la cali-
dad de vida.  

En este día del patrimonio,  mar-
cado por un Chile que evidencia un 
deterioro de la democracia, ciertas 
fracturas y algún grado de subjeti-
vación de aquellas instituciones 
que hacen posible la vida colecti-
va, en que hemos  asistido  desde 
hace algún tiempo al atentado per-
manente por parte de algunos y, a 
lo menos, a la falta de aprecio de 
otros cómplices desde actitudes 
condescendientes a la destrucción 
material y simbólica de nuestro 
patrimonio cabe alzar la voz para 
llamar a las comunidades a preser-
var para las futuras generaciones 
como huella de nuestra historia y  
cuidar aquellos símbolos materia-
les e inmateriales de sociabilidad 
y aquellos que llevan la impronta 
de unidad tras valores y creencias 
comunes para afirmar un futuro 
común e inclusivo. 

Así como a resguardar aquel pa-

Los bienes públicos 
independientemente 
de su propiedad están 
al servicio de la 
mejora de la calidad 
de vida. 

En el Día del 
Patrimonio Cultural

El presidente Sebastián 
Piñera anunció la crea-
ción del denominado “IFE 
Universal”, iniciativa que 
extiende el Ingreso Fami-
liar de Emergencia a to-
dos quienes posean Re-
gistro Social de Hogares y 
excluyendo al 10% de ma-
yores ingresos. 

Desde la oposición y en 
redes sociales surgieron 
críticas hacia el anuncio 
por “no ser realmente uni-
versal” y por no avanzar 
hacia la Renta Básica Uni-
versal. Incluso, muchos 
comenzaron a hablar de 
la necesidad de un cuarto 
retiro del 10% de las AFP. 

 
 

Pablo Pueblo 
(@PFelizpe) 
#IFEUniversal después de 
esta burla de mínimos co-
munes para conseguir vo-
tos de parte de Piñera y 
Provoste. No nos queda 
otra que lanzarnos al 
abordaje por un cuarto re-
tiro AFP. 
 
Dani  
(@dany_peki) 
Honestamente, si me dan 
el #IFEUniversal yo quedo 
feliz. Lo dice una persona 
que JAMÁS ha recibido 
ningún tipo de beneficio. 
Los que más se quejan son 
los que reciben siempre y 
de todo. 
 
Nicolás Sepúlveda 
Gambi 
( @niko_sepulveda ) 
El IFE no es universal. No 
repitamos un slogan. 
 
Jorge Suárez 
(@Jorsuarez13) 
#CuartoRetiro10xCiento 
se hace necesario por to-
das las trabas que el go-
bierno pone a cada benefi-
cio que entrega. La letra 
chica debe desaparecer, al 
igual que las AFP.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
os puntos limpios fueron creados como 
espacios de entrega y clasificación de 
materiales reciclables. Metales, vidrio, 
papel y plásticos son separados en los 
puntos limpios y de ahí van a centros 
para reutilización y reciclaje, fomentan-

do, además, la fabricación sostenible y ecológica de 
todos los productos. La Región del Biobío cuenta con 
decenas de puntos limpios, concentrados en su ma-
yoría en el Gran Concepción, ofreciendo a la ciudada-
nía la oportunidad para hacer de la reutilización de 
desechos un acto educativo y cultural.   

Con la llegada del coronavirus  gran parte de estos 
centros de colecta fueron desactivados, dado el riesgo 
de contagio para los recicladores que no contaban con 
los implementos de protección. Con el tiempo y la en-
trega de elementos de protección personal estos loca-
les volvieron a operar para la recepción de materiales 
reciclables.  

Sin embargo, no todas las personas saben qué se pue-
de dejar en un punto limpio y qué no. De hecho, repor-
taje en esta edición revela problemas en algunos muni-
cipios de la provincia de Concepción. No faltan quienes 
utilizan las cercanías de los puntos limpios como luga-
res para deshacerse de una lavadora, un computador sin 
uso, un colchón, la batería de un auto y todo tipo de re-

Puntos limpios, no basurales 
informales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Una Constitución inclusiva  
  
Señora Directora: 

Como Fundación Descúbreme 
queremos relevar la falta de repre-
sentatividad de las personas con 
discapacidad en las elecciones que 
se realizaron este 15 y 16 de mayo 
donde se escogieron a las autori-
dades para gobernadores, alcal-
des, concejales y constituyentes. 

Este último cargo será muy rele-
vante porque los 155 convenciona-
les constituyentes tendrán la tarea 
durante los próximos meses de re-
flexionar, definir y decidir los dis-
tintos elementos que deberá con-
tener la nueva Carta Fundamen-
tal. Sin embargo, solo uno de los 
constituyentes electos es una per-
sona con discapacidad, lo que re-
presenta un 0,6% lo cual contrasta 
con el porcentaje de la población 
con discapacidad en Chile que de 
acuerdo con la ENDISC 2015 re-
presenta un 20,1% de la población 
adulta. 

Dado que la discapacidad es un 
tema transversal a todos los secto-
res de la sociedad, es que desde 
Fundación Descúbreme, quere-
mos levantar la voz de todos y to-
das las personas con discapacidad 
para que en la nueva propuesta de 

Constitución se incorpore una mi-
rada inclusiva en su redacción, con 
el objetivo de que sean representa-
dos los puntos de vista y experien-
cias de este colectivo, y así poder ir 
eliminando las barreras existentes, 
promoviendo la equidad y la igual-
dad de oportunidades en diversos 
sectores de la sociedad. 

Para construir un país más in-
clusivo, es fundamental que todos 
los sectores de la sociedad puedan 
estar representados. Para lograr 
esto, es clave recoger la visión de 
las organizaciones de y para perso-
nas con discapacidad en el debate 
constitucional, conocer las pro-
puestas y de esa forma incorporar-
las para construir entre todos una 
constitución inclusiva para Chile. 

 
Carola Rubia, directora ejecutiva 
de Fundación Descúbreme 

 
Familia Política & Asociados 
 
Señora Directora: 

¿Qué hicimos, qué estamos ó se-
guimos haciendo mal, para no en-
tusiasmar a las chilenas y chilenos 
a votar?. 

Toman la solución más cómoda, 
el revivir el voto obligatorio... 

En vez de trabajar, trabajar y tra-

bajar por ganarse el voto, sudar la 
gota, arremangarse la camisa, op-
tan por lo más fácil, que los votos 
les lleguen, literalmente sin mover-
se del escritorio. 

Obligar a votar, amenazando 
con multas y las penas del infier-
no, es la demostración más clara 
de la total incapacidad, en la for-
ma y en el fondo de la Familia Polí-
tica & Asociados por atraer a los 
electores a votar, es tal vez lo más 
alejado, lo más antagónico  de la 
palabra democracia, que tanto y 
tanto repiten los políticos, hasta el 
hartazgo. 

Una vez más, los políticos bo-
rrarán con el codo, lo que con la 
mano un día firmaron, porque las 
cosas no se dieron como ellos 
pensaban y en vez de buscar la 
forma para conquistar el voto de 
los electores, optan por obligar a 
votar, sería interesante conocer la 
opinión de los expertos, en rela-
ción a si estos son los políticos que 
se merecen tener las chilenas y los 
chilenos, en pleno siglo XXI, en 
donde el bien más apreciado y 
que ellos mismos tanto dicen de-
fender es la LIBERTAD para vivir y 
elegir”. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

siduos que, por su composición y tamaño, no deberían  
estar en estos espacios. Los puntos limpios fueron crea-
dos para fomentar la tríada “reducir, reutilizar y reciclar” 
y de paso impulsar la economía circular. No son espa-
cios para el destino de objetos voluminosos que no se re-
ciclan y que muchas veces dañan el medio ambiente por 
una equivocada disposición final. Electrodomésticos, res-
tos de obras y basura orgánica son dejados en algunos 
espacios de colecta del Gran Concepción que, final-
mente, los han convertido en verdaderos puntos su-
cios, en basurales no autorizados en zonas urbanas. 

La cultura del reciclaje, de reducir y  de reutilizar, exi-
ge de la ciudadanía un grado de responsabilidad su-
perior a solamente depositar residuos en los puntos 
limpios. Son necesarias la adecuada clasificación y se-
paración de los materiales. La poca conciencia de al-
gunos afecta el bienestar general, genera daños am-
bientales y va en sentido contrario a la lógica de los 
puntos limpios. 

Electrodomésticos, muebles, restos de 

obras y basura orgánica son dejados 

en algunos espacios de colecta del 

Gran Concepción que, finalmente, los 

han convertido en verdaderos puntos 

sucios, en basurales no autorizados en 

zonas urbanas.

¡
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“No todos podemos quedarnos en casa, pues algunos trabajos, como el mío, requieren tra-
bajo presencial. Pero si eres de los que se puede quedar en casa, hazlo. Por tí, por tu familia, 

por los tuyos”.   

Alejandra Peña, periodista

#MeQuedoEnCasa

Rechazos 
gremialistas
En Biobío rechazó el 
proyecto Sergio Bobadilla y 
en Ñuble Gustavo Sanhueza, 
ambos de la UDI.

No participaron de la 
votación José Miguel 
Ortiz (DC) e Iván 
Norambuena (UDI).

Parlamentarios 
ausentes

Alto apoyo al voto obligatorio 
pero con escasa autocrítica 

DIPUTADOS DE BIOBÍO Y ÑUBLE APUNTAN SOLO A MAYOR PARTICIPACIÓN Y LEGITIMIDAD

Antes que se aprobara el voto vo-
luntario y la inscripción automáti-
ca, el año 2012, el debate fue exten-
so y hubo muchos sectores que se 
oponían a lo primero. Las posicio-
nes estaban divididas y, finalmente, 
la obligatoriedad del sufragio pasó 
a “mejor vida”. Las reacciones a la 
implementación no tardaron en 
aparecer, sobre todo, tras la realiza-
ción de la primera elección con par-
ticipación voluntaria: las munici-
pales del mismo año. 

Desde entonces han transcurrido 
nueve años y 11 elecciones, inclu-
yendo dos presidenciales, sus res-
pectivas segundas vueltas y el ple-
biscito donde la opción Apruebo se 
impuso mayoritariamente para 
cambiar la Constitución. Sin em-
bargo, fueron los resultados del 15 
y 16 de mayo pasados los que moti-
varon a la Cámara a volver a la obli-
gatoriedad del voto y apoyar una 
iniciativa que había sido presenta-
da hace dos años por la diputada 
Joanna Pérez (DC).    

“Los partidos reaccionan frente a 
los resultados, sin embargo, equivo-
can su lectura si piensan que esta 
medida les favorece, pues el pro-
blema no es de participación elec-
toral sino de representatividad de 
los partidos y de falta de vinculación 
de estos con los anhelos de la gen-
te”, comentó el presidente de la Fun-
dación Participa, Daniel Ibáñez. 

Desde la Fundación Participa dicen que más allá de los beneficios de la idea los 
partidos siguen sin leer la desvinculación que existe con los anhelos ciudadanos.

PS, Gastón Saavedra. 
El representante de Ñuble, Frank 

Sauerbaum (RN), en tanto, ahondó 
en la legitimidad de los electos. “Voy 
a votar a favor para que haya más 
participación y real representación, 
para no tener nunca más diputados 
con el 1% de los votos, que no repre-
sentan a nadie, pero se creen due-
ños de la verdad”, aseguró. 

Tras su aprobación del miércoles, 
la iniciativa se discute en particular 
en la comisión de Gobierno Interior. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El analista, no obstante, cree que 
se trata de una buena medida, aun-
que debería ir acompañada de “re-
ordenamiento de locales de vota-
ción, transporte gratuito y educa-
ción ciudadana”. 

Pero, claro, el apoyo en la Cáma-
ra no fue unánime. “Considero poco 
serio cambiar el sistema de votación 
a pocos meses de procesos de elec-
torales ya en curso. Estimo que lo 
más razonable y prudente para Chi-
le es que sea la Convención Consti-
tucional la que finalmente despeje 
este tema de modo definitivo”, dijo 
el diputado Enrique van Ryssel-

berghe (UDI), quien se abstuvo en la 
votación en general. 

En Biobío y Ñuble, la mayoría de 
los parlamentarios apoyó la idea. 
Consultados algunos de ellos, hubo 
algunas coincidencias referidas a 
la participación. “Desde que se im-
plementó el voto voluntario, la de-
mocracia fue perdiendo adeptos, 
fue perdiendo la participación de 
los ciudadanos en el momento de 
ejercer el sufragio y eso debilita la 
democracia. Le quita validez social. 
Mi voto fue favorable para poder 
contribuir al robustecimiento de la 
democracia”, dijo el diputado del 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las excepciones  
que establece el 
proyecto de ley

La iniciativa que restablece el voto 
obligatorio, también tiene excep-
ciones. Así, por ejemplo, no será 
aplicable a los mayores de 75 
años. Lo mismo ocurrirá con las per-
sonas en situación de discapaci-
dad o dependencia. 

También estarán excluidos de 
dicha obligación los ciudadanos 
chilenos con residencia en el extran-
jero y los ciudadanos extranjeros 
avecindados en Chile que estu-
viesen habilitados para sufragar. 

Asimismo, indica que el sufra-
gio en elecciones primarias con-
vocadas en virtud de la ley orgá-
nica constitucional (también cono-
cidas como legales) será volun-
tario y determina que el Estado 
arbitrará las acciones necesarias 
para informar, facilitar e incenti-
var el ejercicio del derecho a 
sufragio.

PESE A que en la última 
elección se podía acudir 

a las urnas dos días, el 
número de votantes fue 

menos del esperado.  
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Seremi de 
Desarrollo Social
“Estamos hablando de que 
esta ayuda estará llegando a 
más de 608 mil familias. Este 
esfuerzo lo que busca es 
universalizar los beneficios”, 
dijo el seremi Alberto Moraga. 

GOBIERNO REGIONAL SALIÓ A DEFENDER LA PROPUESTA DE “IFE UNIVERSAL”

Ya durante la tarde del miércoles, 
horas antes del anuncio del Presi-
dente Sebastián Piñera, el senador 
Alejandro Navarro (PRO) había sido 
crítico de la demora con que la ac-
tual administración concretaba en 
proyecto la denominada propuesta 
de “mínimos comunes” y el anuncio 
estuvo lejos de aquietar las aguas. 

De hecho, solo sumó críticas de 
las huestes opositoras comenzando 
por una de la partes comprometi-
das: la presidenta del Senado, Yas-
na Provoste. Pero, a nivel regional, 
también hubo cuestionamientos. 

El diputado del Distrito 21, Ma-
nuel Monsalve (PS), dijo reconocer 
que respecto al IFE Universal, el go-
bierno habló de la línea de pobreza, 
pero ella “está sobrepasada por algo 
muy simple, por algo que el Gobier 
no quiso asumir, que es el aumento 
en los costos de la vida”. 

Ejemplificó que si un trabajador 
quiere comprar artículos de cons-
trucción o fármacos no se encontra-
rá con los mismos precios que exis-
tían antes de la pandemia. “Los cos-
tos de la vida han aumentado, por 
eso planteamos línea de la pobreza 
más el 30%”. 

La senadora de Ñuble, Loreto 
Carvajal (PPD), comentó que la pro-
puesta opositora establecía una 
Renta Básica Universal de $229 mil  
para un hogar unipersonal, llegan-
do a los $604 mil para una familia de 
cuatro integrantes. “El Gobierno 
con la lógica del regateo, creyendo 
que las personas son acciones de la 
bolsa, propone $177 mil para una 

Mínimos comunes del Ejecutivo 
solo sumó críticas opositoras
Parlamentarios de Ñuble y Biobío dijeron que actual administración sigue sin 
escuchar y sin hacerse cargo de la realidad social y económica que afronta el país.

persona y $467 para un hogar de 
cuatro. Nos parece absolutamente 
insuficiente”, sostuvo. 

Ante las críticas el gobierno en 
pleno salió a defender la medida y 
ello no excluyó a las regiones. A 
través de un comunicado el Go-
bierno Regional explicó que en 
Biobío la transferencia llegará a 
cerca de un millón 372 mil perso-

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA 

nas que equivalen a 608 mil hoga-
res. “Este anuncio, sin duda, es un 
alivio para los bolsillos de miles de 
personas que han visto afectados 
sus ingresos debido a las conse-
cuencias del Covid-19”, dijo el in-
tendente Patricio Kuhn. 

A través de la convocatoria “Por 
una Constitución para Regiones” 
el Observatorio de Corbiobío ex-
tendió una invitación a los 155 con-
vencionales constituyentes que re-
dactarán la nueva carta magna, a 
sumarse a la idea de conformar una 
bancada regionalista que canalice 
y represente las demandas de un 
Chile descentralizado. 

A l respecto, el presidente de Cor-
biobío, Marcello Plaza, indicó que 

Piden una Convención con mirada regional
medioambiente; descentralización 
financiera y desarrollo económico; 
bases, principios y garantía; y par-
ticipación ciudadana. 

El lanzamiento de la convocato-
ria “Por una Constitución para Re-
giones” se efectuó ante la partici-
pación de gremios productivos, 
pymes, colegios profesionales y 
universidades regionales, quienes 
se comprometieron a un trabajo 
colaborativo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

GESTIÓN TERRITORIAL y medioambiente es uno de los 
ejes a los que apunta Corbiobío.

en el debate constitucional hay in-
tenciones de descentralización, por 
lo que es prioritario aportar con 
propuestas concretas para ayudar 
a los constituyentes en este proce-
so, recogiendo el momento históri-
co que vivimos. 

En ese contexto, la instancia pro-
puso la creación de comisiones de 
trabajo basadas en, al menos, cin-
co ejes: estructura del Estado; régi-
men político; gestión territorial y 

Ley corta sobre 
descentralización 
avanza, pero con 
polémica

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Finalmente, la denominada 
ley corta de descentralización 
fue aprobada en el Senado 
para su discusión en la Cáma-
ra de Diputados. No obstante, 
la iniciativa no estuvo ajena a 
la polémica, particularmen-
te, en el denominado “silen-
cio administrativo”. 

El proyecto, como se sabe, 
establece la solicitud de tras-
paso de competencias desde 
los gobierno regionales al go-
bierno central. Pero, ¿qué pasa 
cuando esa solicitud no recibe 
respuesta, en un tiempo de-
terminado? 

Este punto generó el gran de-
bate entre los congresistas. Al fi-
nal se estableció que en caso de 
solicitar la competencia y no te-
ner respuesta de la autoridad y 
mientras esta circunstancia sea 
debidamente representada por 
el respectivo gobierno regional 
al Comité Interministerial de 
Descentralización, “se procede-
rá a rechazar expresamente la 
solicitud de transferencia de 
competencias mediante un de-
creto firmado por el Ministro 
del Interior”.  

Ahora el proyecto se encuen-
tra en Cámara de Diputados 
para iniciar su segundo trámite 
legislativo. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ANUNCIO lo efectuó 
el Presidente Piñera la 

noche del miércoles.
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“Porque con el desconfinamiento apresurado los números se están elevando nuevamente. Si 
nos quedamos en casa, podremos resguardarnos de esta delicada enfermedad y podremos termi-

nar con esta pesadilla”.

Marco Medina, ingeniero civil industrial

#MeQuedoEnCasa

Autorizarán cirugías 
programadas para 
bajar listas de espera

EN HOSPITALES Y CLÍNICAS COORDINADAS POR SERVICIOS DE SALUD 

La pandemia generó un necesa-
rio aislamiento de la comunidad, 
que tanto por cuarentenas obliga-
torias, temor a contagiarse o por la 
alta demanda hospitalaria, ha en-
grosado las listas de espera de ciru-
gías GES, situación que se busca re-
gular para disminuir al máximo los 
retrasos.   

Carlos Vera, coordinador de Re-
des Asistenciales de la Macro Zona, 
detalló que sólo las cirugía de cata-
ratas y colecistectomía (vesícula) 
están autorizadas por el momento. 

Se contabilizan 658 cirugías de 
cataratas vigentes, es decir, en espe-
ra, pero dentro del período determi-
nado por Ley, además de otras 951 
que están retrasadas. “Nunca ha-
bíamos tenido un número tan alto, 
así en total tenemos 1.609 cirugías 
en lista GES asociado a cataratas”, 
comentó. 

La situación en las colecistecto-
mía es similar: con 292 personas 
dentro de la espera estipulada por 
Ley y otras 344 retrasadas.  

Sin embargo, las listas de espera, 

tanto en las mencionadas patolo-
gías como en otras, podrían dismi-
nuir de manera importante tras la 
reciente emisión de un decreto que 
permite a la red público-privada 
realizar cirugías programadas. 

“Esto va a ser más territorial. El di-
rector de Servicio va a tener la po-
sibilidad en conjunto con los esta-
blecimientos públicos y clínicas pri-
vadas de evaluar la disponibilidad 
de camas para poder efectuar ciru-
gías, lo que es bueno porque hay 
una cantidad enorme de pacientes 
que está esperando camas básicas 
y medias”, comentó Vera.  

La autoridad llamó a la comuni-
dad a cumplir con sus controles 

cardiovasculares, de hipertensión y 
niño sano, exámenes preventivos 
así como que eviten accidentes au-
tomovilístico o casero, pues se debe 
priorizar el uso de camas críticas.  

En las últimas horas la red, que si-
gue recibiendo pacientes de otras 
regiones, ha tenido una mayor de-
manda por camas UCI contando 
con sólo el 8% de 309 disponibles y 
16% de 160 UTI. “Nos preocupa la 
provincia de Arauco y Biobío que es-
tán todavía con alta demanda de 
pacientes críticos”, dijo Vera. 

 
Posibles cuarentenas  

En las última 24 horas la región 
reportó 651 casos nuevos, 3.335 ac-

FOTO: HGGB

Sólo considerando 
las GES de vesícula 
y cataratas hay 
más de 2.000 
pendientes. 
En tanto, Penco, 
Chiguayante y San 
Pedro de la Paz 
arriesgan vuelta a 
Fase1 por aumento 
de contagios 
Covid-19.  

tivos y 2.053 víctimas fatales. Las au-
toridades, en general, mostraron 
preocupación por Los Ángeles que 
sigue liderando en contagios diarios 
y activos a nivel regional por lo que 
se arriesga, según el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, a volver a cuarente-
na, pues tiene una tasa de inciden-
cia de 412,2 contagios por cada 
100.000 habitantes y una positivi-
dad de 15.5%.  

En riesgo de confinamiento total 
estaría Penco con una tasa de inci-
dencia cercana a los 300 casos por 
cada 100.000 habitantes, así como 
Chiguayante y San Pedro de la Paz. 

En tanto, Santa Juana, que está en 
cuarentena, sigue mostrando altas 
cifras con una incidencia cercana a 
500 contagios por cada 100.000 ha-
bitantes, por lo que el intendente, Pa-
tricio Kuhn, solicitó a la comunidad 
mayor responsabilidad cumplimien-
to medidas de prevención y conti-
nuar con la vacunación que suma 
712.075 personas con una dosis y 
878.374 con esquema completo.  

El resto de las comunas de la pro-
vincia de Concepción, según Mu-
ñoz, muestra una estabilización 
bajo 200 casos por cada 100.000 ha-
bitantes con una leve tendencia al 
alza por lo que, hasta el momento, 
se deberían mantener en Fase 2.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN EL análisis de tablas quirúrgicas podrán liberarse a clínicas y hospítales para regularizar listas de espera.

JUEVES 29

Primera dosis 
26 años

VIERNES 30

Rezagados de 
26 años o más

FIN DE SEMANA

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas
Rezagados de 26 años o más

Rezagados crónicos entre 18 y 24 años

* Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el
26 de abril y 2 de mayo.

* Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad
gestacional. 

* Rezagados crónicos entre 18 y 24 años.

TODA LA SEMANA

cataratas, que pertenecen al 
sistema GES, están 
retrasadas y 344 en el caso 
de extracción de vesícula.

cirugías de
951

de la región se encuentran 
en cuarentena, 17 en Fase 2 y 
dos en Preparación. Se 
informó avance de Laja a  
Transición y el retroceso de 
Cañete a cuarentena.  

comunas 
14



Ciudad
Diario Concepción Viernes 28 de mayo de 2021 7

La Municipalidad de Chiguayante, 
a través de la Dirección de Salud, 
adquirió dos nuevos electrobisturíes 
cuyo objetivo será mejorar la aten-
ción quirúrgica que se realiza en los 
Centros de Salud Familiar (CESFAM).  

Una de las principales caracterís-
ticas de estos instrumentos es que 
cuentan con tecnología de alta fre-
cuencia, lo que mejora la precisión 
en el corte, con corrientes dedicadas 

CHIGUAYANTE ADQUIERE 
MODERNOS ELECTROBISTURÍES 
PARA OPTIMIZAR LA ATENCIÓN 
QUIRÚRGICA

seguridad y precisión a los profesio-
nales que los utilizan”. 

Christian Baltierra, médico del CES-
FAM Leonera, comentó que esta nue-
va tecnología “es un instrumento hos-
pitalario, lo que permite optimizar 
bastante las cirugías que se realizan 
en los CESFAM de la comuna, como 
la extracción de quistes sebáceos, 
lunares de carne, entre otros proce-
dimientos. En estos casos, el bisturí 
electrónico permite una realización de 
cirugía de manera óptima y eficiente”. 

Esta adquisición fue posible gra-
cias al Convenio de Resolutividad de 
Cirugía Menor, suscrito entre la Direc-
ción de Salud Municipal y el Servicio 
de Salud Concepción, por un monto 
de 14 millones de pesos.

y moduladas, cauterizando a medida 
que van cortando.  

El director de Salud Municipal, Car-
los Mariángel, indicó que estos nue-
vos instrumentos serán de gran ayu-
da para las operaciones menores. 
“Estamos muy contentos por la adqui-
sición de dos electrobisturíes. Esta-
rán destinados a los CESFAM Eloísa 
Díaz y Leonera. Son equipos de últi-
ma generación que entregarán mayor 

en http://patrimonio.udec.cl 
y  por las distintas redes 
sociales de la Universidad de 
Concepción.

Toda la cartelera 
estará disponible

EL APORTE EN LA CONSOLIDACIÓN UNIVERSITARIA

Este fin de semana se celebra, 
como cada año, el Día del Patrimo-
nio Cultural en Chile. En esta oca-
sión, junto con compartir con la co-
munidad una serie de actividades 
académicas, artísticas y recreacio-
nales, la Unidad de Patrimonio de la 
Vicerrectoría de Vinculación con el 
Medio, junto con Cicat, la Dirección 
de Equidad de Género y Diversidad, 
y TVU, han decidido relevar el papel 
de las mujeres en la construcción del 
patrimonio universitario.    

Se trata de mujeres que participa-
ron de distintas épocas de la Univer-
sidad de Concepción, desde dife-
rentes labores: la investigación, los 
estudios de género, el arte, los mo-
vimientos estudiantiles, la acade-
mia y la gestión universitaria; mu-
jeres que, con su trabajo, su esfuer-
zo y las redes desarrolladas con 
otras y otros trabajadores universi-
tarios, han aportado a la memoria 
y sentado las bases para el creci-
miento de la Universidad. A través 
de su figura se podrá también cono-
cer parte de lo que ha sido la histo-
ria de la casa de estudios.  

Es así como este 30 de mayo, a las 
18 horas, se exhibirá por el canal 
TVU, y las redes sociales de Patri-
monio UdeC, el programa “Mujeres 
construyendo patrimonio univer-
sitario”, con el que la UdeC conclui-
rá su programa de celebración de 
este fin de semana. 

 
Actividades de fin de semana 

En los campus Chillán y Los Án-
geles, las facultades, centros y direc-
ciones han organizado una nutrida 
agenda que reúne actividades sin-
crónicas y asincrónicas, que permi-
ten visitar virtualmente algunas de 
las colecciones científicas de la Uni-
versidad, así como la historia de al-
gunas de sus carreras.  

Por otro lado, la Orquesta Sinfó-
nica de la casa de estudios ha pre-

FOTO: UDEC

Con el programa “Mujeres construyendo patrimonio 
universitario”, emitido el domingo por TVU, culminará la 
celebración de este año, que se realizará en los tres campus.

por las distintas redes sociales de la 
universidad. 

 
Un nuevo desafío 

El contexto de la pandemia de la 
Covid-19 llevó a que el Ministerio de 
las Culturas, las Artes y el Patrimo-
nio”, con el tema “Encuentro”, plan-
teara un nuevo desafió y, en ese sen-
tido, el año 2020 la Universidad de-
bió migrar a lo virtual producto de 
la emergencia sanitaria. 

“Este año 2021, por lo tanto, la pa-
labra ‘Encuentro’ da sentido al de-
sarrollo que ha tenido la Universi-
dad de Concepción en estos 102 
años de existencia como institu-
ción de educación superior”, sos-
tuvo el jefe de la Unidad de Patrimo-
nio de la Vrim UdeC, Javier Ramírez. 

Tal como dice la universidad, des-
de sus orígenes hasta hoy, “y también 
hacia el futuro, ha producido una se-
rie de bienes culturales conocidos y 
reconocidos tanto por la comunidad 
local, nacional e internacional.  Di-
chos patrimonios han estado siempre 
al encuentro no sólo de la comunidad 
interna universitaria, sino a la comu-
nidad externa”, agregó Ramírez. 

Por lo tanto, dicha vinculación 
se expresa en la programación de la 
serie de actividades en esta nueva 
celebración del Día del Patrimonio 
Cultural en Chile, “ porque nuestra 
labor no es sólo difundir  el patrimo-
nio universitario,  sino que gestionar  
la vinculación con el medio UdeC”, 
enfatizó el jefe de la unidad.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los panoramas que 
ofrecerá la UdeC en el 
Día del Patrimonio

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA CASA de estudios 
también será parte de las 
celebraciones.

parado algunas actividades abiertas 
a la comunidad, lo mismo que Pina-
coteca UdeC y el Centro Cultural Al-

fonso Lagos, Cecal, del campus Chi-
llán, para culminar el domingo con 
el programa Mujeres construyendo 

Patrimonio Universitario, en TVU. 
Toda la cartelera estará disponi-

ble en http://patrimonio.udec.cl y  
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tenido mayores problemas, 
aseguraron los municipios 
de Concepción y 
Chiguayante.

Al otro lado del 
Biobío no han

MUNICIPALIDAD EVALÚA CAMBIARLO DE LUGAR

Si bien la pandemia de la Covid-
19 ha fortalecido la conciencia de 
las personas en torno al reciclaje al 
pasar más tiempo en sus casas y 
poder separar los residuos que ge-
neran llevándolos a contenedores 
dispuestos por los municipios de la 
provincia de Concepción, esto no ha 
quedado exento de problemáticas. 

Lo anterior, a raíz de que han 
quedado en evidencia microbasu-
rales en torno a los puntos verdes. 
Principalmente, los días lunes, lo 
que ha llevado a un rápido actuar 
por parte de los municipios para 
mantener limpios los alrededores 
de estos contenedores.    

 
Laguna Grande  

En el presente, en las cercanías 
de la laguna de San Pedro de la Paz 
(ver fotografía), vecinos han debi-
do lidiar con desechos, incluso 
ropa, depositada fuera del punto 
verde instalado por el municipio 
para fortalecer el reciclaje en la co-
muna. Ello ha producido un foco 
de insalubridad en el sector. 

“Me preocupo de separar perió-
dicamente mis desechos, concien-
cia ambiental que le he inculcado 
a mi hijo, incluso, hago ladrillos 
ecológicos que le entrego a la hija 
de una amiga que tiene un empren-
dimiento. Entonces, cuando fui a 
dejar mis botellas y cartones al 
punto verde de la laguna fue cho-
cante, no puedo entender que con 
todo el trabajo ambiental que se ha 
hecho para acabar con los micro-
basurales aún haya gente que no 
entienda y lo peor es que el muni-
cipio no tome acciones”, enfatizó la 
vecina sampedrina, Paula Fierro. 

Desde Aseo y Ornato del muni-
cipio, Víctor Hugo Montalba, se-
ñaló que “hemos tenido proble-
mas con este punto verde los lunes 
generalmente. Nosotros limpia-
mos día por medio, pero aún falta, 
ya que si bien hay gente que con-
funde estos puntos con un lugar 
para ir a dejar basura en bolsas, 
hay otros mal intencionados que 
derechamente van y botan lo que 
quieren”. 

El encargado Montalba aseguró 
que “vamos a cambiarlo de ubica-
ción, a un lugar que tenga vigilan-
cia por cámara y así descubrir a los 
malos vecinos, esperamos que se 
cansen porque es un beneficio 
para la comunidad y lo recolecta-

Denuncian microbasural en punto de 
reciclaje, aseguran falta de conciencia

El espacio dispuesto 
por el municipio sampedrino 

ha sido mal utilizado por algunos 
vecinos. Desde Aseo y Ornato indicaron 

que problema es por falta de cultura.

FOTO: CEDIDA

do va para los recicladores de 
base”. 

Desde Bioclean S.A., empresa 
que se dedica al retiro de basura en 
la comuna y que tiene seis puntos 
verdes a su cargo, aseguraron que 
no han tenido problemas, porque 
mantienen un estricto control. 

“Si bien no hemos tenido pro-
blemas, sólo podemos recomen-
dar que la gente desarme bien sus 
desechos para que disminuya el 
volumen, la gente ha tomado con-
ciencia, pero no faltan los que no 
entienden, pero confío en que la 
conciencia ambiental va a ir mejo-
rando”, explicó el representante 
Ilich Olea. 

 
Operativos constantes 

Al otro lado del río Biobío, des-
de la municipalidad de Concep-

ción explicaron que se realiza un 
arduo trabajo en la recolección de 
residuos para favorecer la econo-
mía circular. Actualmente existen 
cinco puntos limpios habilitados (a 
diferencia de los verdes, cuentan 
con personal que ayudan a los ve-
cinos a separar lo que llevan), sien-
do los más concurridos: Parque 
Ecuador, Universidad del Bío-Bío y 
Barrio Norte. 

Desde Medioambiente munici-
pal, detallaron que si bien hay días 
que han tenido acumulación a los 
alrededores que no son recicla-
bles, se realizan operativos de lim-
pieza, los que son reforzados pe-
riódicamente, para evitar mayores 
problemas. 

En Chiguayante, donde hay dos 
puntos limpios, uno en el super-
mercado ubicado en calle 8 Orien-

te y otro en el centro comercial de 
Manuel Rodríguez, no se han de-
tectado mayores problemas. 

“En general han funcionado bien, 
pero a veces cuesta un poco, por-
que falta un poco de educación so-
bre qué elementos se pueden llevar 
y cuáles no, pero es un trabajo que 
estamos fortaleciendo con la co-
munidad, por lo que estamos eva-
luando ubicar más puntos en la 
comuna. Sólo hemos tenido epi-
sodios donde gente deja basura 
porque no alcanzó a entregarla 
cuando pasa el camión recolector, 
pero no podríamos denominarlos 
como microbasurales”, sostuvo el 
director (s) de Medio Ambiente, 
Héctor Rodríguez.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOCO DE BASURA es mayor los días lunes aseguró el director de Aseo y Ornato del municipio sampedrino, Víctor Hugo Montalba.
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están disponibles en 
http://www.astro.udec.cl/ti
tans/outreach.html y en 
congresoastronomico@gma
il.com se puede solicitar 
más información. 

Bases y 
postulación

“La pandemia ha obligado a flexibilizar muchos aspectos de nuestra vida. Adaptarse al aisla-
miento es lo más complejo, pero cuidar mi salud y la de mis cercanos es el principal objetivo de 

quedarme trabajando en casa”.   

Dayana Arrepol, periodista Museo de Historia Natural Concepción

#MeQuedoEnCasa

Congreso Astronómico Escolar 2021 
espera a sus participantes de todo Chile

CONVOCATORIA CULMINA EL 4 DE JUNIO

El más grande en su tipo para 
Chile y toda una tradición se ha 
vuelto el Congreso Astronómico 
Escolar, competencia científica 
abierta a alumnos de enseñanza 
básica y media de todo el país que 
hasta el 4 de junio tendrá abierta la 
convocatoria para ser parte de su 
novena edición, la segunda que se 
hace de manera 100% online debi-
do a la contingencia de la Covid-19.   

Los participantes de la nueva ver-
sión se sumarán a los más de 500 
que ya han sido parte de este certa-
men que previamente se había rea-
lizado de forma presencial en la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) y 
que busca estimular la investiga-
ción y aprendizaje de la astrono-
mía y que este 2021 es organizado 
por tres entidades: el Núcleo Mile-
nio Titans de Agujeros Negros Su-
permasivos, liderado por el doctor 
Neil Nagar, director del Departa-
mento de Astronomía de la UdeC y 
que reúne a astrónomas y astróno-
mos de la casa de estudios junto a 
las universidades de Valparaíso, Ca-
tólica de Chile y de Chile; Núcleo Mi-
lenio de Formación Planetaria y el 
Centro de Astrofísica. 

“El Congreso Astronómico Escolar 
va a reunir a escolares de todo Chile 
que durante 4 meses podrán realizar 
proyectos de investigación en temas 
de astronomía asesorados por as-
trónomos y científicos profesiona-
les. El proceso va a concluir con una 
presentación del proyecto frente a un 
jurado que elegirá a los ganadores”, 
detalla respecto al certamen el doc-
tor Rodrigo Herrera, investigador y 
encargado del área de difusión del 
Núcleo Milenio Titans y académico 
de Astronomía UdeC. Es que exper-
tos de las distintas entidades acom-
pañarán  a los escolares  que sean 
partícipes del certamen, sobre lo que 
resalta que “como Núcleo Milenio 
Titans, nuestros asesores y nuestro 
jurado, nos encargaremos de entre-
garles todas las herramientas que 
necesiten los grupos de estudiantes 
para desarrollar sus proyectos y sus 
habilidades científicas”.    
 
Propuestas y certamen 

Para postular al congreso astro-
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Estudiantes de enseñanza básica o media pueden postular a la novena versión del 
certamen, el más grande en su tipo a nivel nacional y que por segundo año será 
online. Propósito es estimular la investigación y aprendizaje de la astronomía. 

neral del Congreso Astronómico 
Escolar y otros eventos de divulga-
ción de Núcleo Milenio Titans.  

Los proyectos postulados se eva-
luarán por el comité organizador 
que seleccionará a 10 equipos por 
cada ciclo. Estos avanzarán a la 
etapa de desarrollo y presentación 
en el congreso. En esta se asigna-
rá a los grupos su astrónoma u as-
trónomo que asesore, quien apoya-
rá el proceso de investigación de 
forma remota. La competición en 
el noveno congreso Astronómico 
se realizará través de un informe fi-
nal, una presentación oral de la 
investigación en formato audiovi-
sual y un afiche gráfico para com-
partir mediante la difusión de las 
redes sociales del Núcleo Milenio 
Titans.  

El grupo ganador del certamen 
obtendrá un valioso premio que 
apoyará la continuidad del interés 
científico de los escolares, aunque 
todos los participantes se podrían 
considerar ganadores por lo que la 
experiencia brinda. “Trabajar jun-
to a astrónomos y científicos pro-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 500 PARTICIPANTES ha 
convocado el Congreso Astronómico 

Escolar durante sus años de 
desarrollo, hasta 2019 en forma 

presencial, y reunidos en la UdeC,

nómico se deben conformar gru-
pos de dos escolares de enseñan-
za básica o media, de cualquier 
establecimiento nacional, junto a 
su profesor de Ciencias o currícu-
lum afín, quienes deben presentar 
un tema astronómico a investigar. 
“Tienen la posibilidad de hacer 
investigación bibliográfica o ex-
perimental de un tema astronómi-
co que interesa, pero algunos tam-
bién se han aventurado a investi-
gar sobre metodologías 
pedagógicas o crear actividades 
didácticas para sus pares”, explica 
sobre las posibles propuestas Pa-
mela Henríquez, coordinadora ge-

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sen-
sible fallecimiento de la madre 
de nuestro funcionario de la 
Rectoría de la Universidad, Sr. 
Nelson Sandoval Oliva. 
 

INÉS DEL PILAR 
OLIVA HERRERA 

(Q.E.P.D) 
 

Al Sr. Nelson Sandoval Oliva y su 
familia, expresamos nuestras 
más sentidas condolencias ante 
esta irreparable pérdida. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

fesionales en el desarrollo de un 
proyecto científico es súper enri-
quecedor, porque da la oportuni-
dad de generar un contacto direc-
to con la ciencia y, particularmen-
te, con la astronomía”, manifiesta 
Rodrigo Herrera. “La ciencia e in-
vestigación no es sólo estudiar, 
analizar y aprender contenidos. Es 
también trabajar en equipo, lidiar 
con la frustración, saber buscar in-
formación y pensar críticamente -
clave ante tanta fake news-“, resal-
ta Pamela Henríquez. Herramien-
tas o competencias que se 
desarrollan, fortalecen y necesi-
tan para hacer ciencia y para la 
vida en general, para tomar mejo-
res decisiones, desde la escuela al 
trabajo y las relaciones sociales. 
Tan cruciales en la sociedad con-
temporánea que se han denomina-
do “habilidades del siglo XXI” y 
que en la participación del con-
greso se potenciarán en todo su 
esplendor. 
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ANÁLISIS ENTRE LAS REGIONES METROPOLITANA Y DE AYSÉN

Dependemos de la naturaleza para 
subsistir, pues sus componentes y 
funciones brindan las condiciones 
esenciales para vivir: desde el aire que 
respiramos hasta el agua. De ahí que 
estudiarla para conocerla, compren-
der sus procesos y saber su estado o 
proyectar escenarios pasados y futu-
ros es definido como “una necesidad”, 
por el doctor Sergio Contreras, jefe del 
Departamento de Química Ambien-
tal de la Facultad de Ciencias de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc).  

A eso ha buscado contribuir con su 
estudio sobre las propiedades quími-
cas de poco más de 30 lagos del cen-
tro-sur de Chile, tanto costeros como 
hacia la cordillera, abarcando desde la 
Región Metropolitana hasta la de 
Aysén, específicamente muestrean-
do aguas lacustres superficiales para 
evaluar rasgos químicos del hidróge-
no y oxígeno contenido en la molécu-
la de agua. “Las propiedades químicas 
del agua superficial de lagos reflejan 
las propiedades químicas de la preci-
pitación en la zona muestreada”, des-
taca como lo más relevante de los re-
sultados de su investigación realizada 
en el marco de un proyecto Fondecyt 
y que fue recientemente publicada en 
la revista de acceso abierto Scientific 
Reports. El estudio fue desarrollado 
junto a colaboradores de la Universi-
dad de Pittsburgh y la Universidad de 
Utah de Estados Unidos y un investi-
gador recién graduado del Magister en 
Medio Ambiente de la Ucsc.  

Una afirmación que cree que podría 
sonar obvia para muchos, al ser las llu-
vias la fuente hídrica dominante en los 
lagos de la zona estudiada, pero sobre 
la que “no había datos publicados has-
ta ahora. A nivel global se sabe mucho, 
pero a nivel local muy poco, especial-
mente en el centro-sur de Chile”, sos-
tiene. Sin embargo, la contraparte es 
que “el agua es una necesidad básica 
y vital y los modelos de cambio climá-
tico proyectan un déficit hídrico cada 

Estudio Ucsc aporta 
conocimientos sobre 
los lagos del centro-sur

vez más pronunciado en el centro-
sur de Chile”, advierte.  
 
Información basal 

El vacío de información científica se 
debe a que hacia el centro-sur de Chi-
le existen pocas estaciones meteoro-
lógicas y todavía menos para medir las 
propiedades químicas de los elemen-
tos de las moléculas de agua que caen 
en la precipitación y llenarlos fue la 
motivación que el especialista en el 
uso de la biogeoquímica como herra-
mienta para entender cambios am-

bientales y climáticos tuvo para desa-
rrollar esta investigación, con la que 
usando muestras de aguas lacustres 
superficiales reconstruyó cambios en 
el ciclo hidrológico espacial y tempo-
ralmente, pudiendo hacer una pre-
dicción espacial de las mismas propie-
dades químicas en la precipitación o 
agua lluvia. 

“La información obtenida del agua 
superficial de los lagos en el área de es-
tudio nos permite inferir cambios en 
la precipitación sin tener que instalar 
estaciones meteorológicas, capturar 

FOTO: CEDIDA

Que las propiedades químicas del agua superficial de los 
cuerpos lacustres reflejan las de la lluvia es el principal 
hallazgo y una evidencia basal para seguir profundizando. 

la lluvia y medir las propiedades quí-
micas de esta agua”, afirma el doctor 
Contreras y explica que “las propieda-
des químicas del agua superficial de 
los lagos medidas en nuestro estudio 
es información basal para entender 
cambios en el ciclo hidrológico de un 
recurso cada vez más escaso y precia-
do como el agua. Por ejemplo, medir 
propiedades químicas del hidrógeno 
y oxígeno contenido en el agua super-
ficial de lagos nos da información de 
su estado hídrico, si se está secando o 
ha cambiado el origen de sus aguas, ya 
sea de lluvias, deshielo o aguas subte-
rráneas, entre otras fuentes”. En efec-
to, los análisis proporcionan informa-
ción relevante y no documentada so-
bre el ciclo hidrológico en estos 
cuerpos lacustres.  

Una evidencia base que responde  
preguntas y genera múltiples otras 
que pueden abordarse en el futuro 
para tener más conocimientos y com-
prensión. “Hoy en día ya se saben cuá-
les son las características químicas 
del agua de estos lagos. En 5 años, no-
sotros, o alguien más, podrá nueva-
mente tomar muestras y compararlas 
con este estudio, dando información 
de cambios en el ciclo hidrológico 
como en la evaporación o el origen de 
la precipitación”, concluye el doctor 
Sergio Contreras. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 30 CUERPOS 
LACUSTRES muestreados, 
tanto en zonas costeras como 
hacia la cordillera.

“Las propiedades químicas 
medidas es información basal 
para entender cambios en el 
ciclo hidrológico de un recurso 
cada vez más escaso y preciado 
como el agua”.

Sergio Contreras, , jefe del Depto. de Química 
Ambiental de la Facultad de Ciencias Ucsc

FRASE
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“ #Mequedo en casa, porque el futuro y la salud de todos depende de nosotros. Pronto podre-
mos retomar la vida junto a nuestros seres queridos. Ahora la misión es cuidarnos”.

Priscila Herrera, fonoaudióloga.

#MeQuedoEnCasa

Green Bricks 
transforma basura 
costera en materiales 
para la construcción

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

HOY RECICLAN 2 TONELADAS DE PLÁSTICO AL MES PERO BUSCAN PASAR A 60

Basura costera transformada en 
materiales para la construcción. 

Es lo que hacen en Green Bricks,  
empresa que nace a partir de una 
tesis profesional de su fundador Er-
win Uribe, en el 2017, tras ver la 
contaminación en las playas de las 
costas de Arauco y buscar una so-
lución innovadora para el uso de los 
plásticos, específicamente, como 
material constructivo.    

Por su parte, el co-fundador de 
Green Bricks, Diego Cartes, dijo 
que “Nuestro proceso comienza 
con Débora, la ballenita, que es 
nuestro punto limpio ( foto). Ahí, 
la comuna de Arauco va a dejar sus 
botellas todas las semanas. En poco 
más de un año  llevamos más de 30 
toneladas de plásticos valorizadas”,  
comentó. 

Luego entran a un proceso de se-
gregación de plástico y se realiza una 
selección de las botellas que, poste-
riormente, pasarán por el proceso de 
molienda, en donde se trituran.  

“Tras eso  se van al galpón de pro-
ducción, en donde ocurre la magia 
y se convierten en los materiales de 
la construcción del futuro. Hoy es-
tamos trabajando en nuevos pro-
ductos con mayor valor agregado y 
en donde logremos encapsular plás-
tico en mayor cantidad”, informó. 

  Cartes, al ser consultado sobre 
los problemas que se han presenta-
do, explicó que la dificultad es que 
tienen una gran demanda, pero sus  
capacidades productivas son ba-
jas, es por eso que están trabajan-
do en la industrialización. 

“Esto tendrá un tremendo im-
pacto, ya que de 2 toneladas men-
suales que estamos reciclando po-
dríamos pasar a 60,  lo que impli-
caría más de 50 ballenitas por toda 
la Región del Biobío. En este pun-
to es muy importante el trabajo 
colaborativo con los municipios”, 
puntualizó. 

Green Bricks  trabaja con un plan 
de manejo de gestión de residuos, en 
donde enseña y educa al munici-
pio araucano y a la comunidad cuál 
es la forma correcta de reciclar este 
tipo de plástico en una primera fase. 

“Nuestra visión incluye tratar los 
siete tipos de plásticos. Una inves-
tigación constante ya nos derivó a 
una solución al resto de los otros 
plásticos, sin generar una mayor 
contaminación o generación de 
huella hídrica”.  

Acerca de lo que viene, Cartes 
planteó que el levantamiento de 
capital les ayudará a entregar más 
herramientas a Biobío y Chile. 

“Esto conlleva un gran desafío 

Ejemplo de 
emprendimientos que 
según Fundación 
Chile serán los 
encargados de dar 
soluciones 
innovadoras a la 
industria, a los que se 
suman la Ley REP, la 
ley de plásticos de un 
solo uso y los acuerdos 
de producción limpia.

FOTOS: CEDIDA

de planificación estratégica en el 
que actualmente nos encontramos 
trabajando”, expresó el co-funda-
dor, Diego Cartes. 
  
Economía circular 

La líder de Consumo y Produc-
ción Sustentable en Fundación 
Chile y directora de Circula el Plás-
tico, Antonia Biggs, subrayó los de-
safíos en materia de reutilización 
y reciclaje. 

 “Actualmente estamos frente al 
gran desafío de potenciar dos ti-
pos de innovación para lograr una 
economía circular. Lo primero es 
innovar desde el origen; desde el de-
sarrollo de nuevos materiales, dise-
ño de productos o modelos comer-
ciales y la innovación al final de la 
cadena, desde el desarrollo de nue-
vas tecnologías de recolección, cla-
sificación y reciclaje. Y es frente a es-
tos objetivos donde vemos precisa-
mente que las startups son las que 
están innovando en nuevos mode-
los de reutilización y tecnologías 
para el reciclaje y son las que final-
mente entregarán muchas de las 
soluciones a las empresas y a otros 
actores de la cadena de valor del 
plástico en Chile”. 

Antonia Biggs ligó lo anterior con   
varios otros importantes esfuer-
zos: la Ley REP  (Decreto Supremo 
de Metas de Envases y Embalajes), 
la reciente aprobación de la ley de 
plásticos de un solo uso y los acuer-
dos de producción limpia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIEGO CARTES, 
co-fundador de Green 
Bricks. 
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Fueron los finalistas. Donde Marito se impuso a El Vecino Leyton , de La Sere-
na, quien se quedó con el segundo lugar, dejando atrás a Pickup Natales, de 
Puerto Natales, que terminó en el tercer lugar de la competencia. 

Donde Marito reveló el secreto que lo 
convirtió en la mejor picada de Chile

TRAS VOTACIÓN EN INSTAGRAM

Coronarse como la mejor picada 
de Chile es el sueño de muchos em-
prendedores. Y es el que cumplió 
Mario Merino, junto a todo el equi-
po de Donde Marito,  tras lograr el 
primer puesto en el concurso orga-
nizado por Dominó, en el marco de 
su cumpleaños 69. 

Fue así que tras la votación de 
sus seguidores a través de Insta-
gram los penquistas se quedaron 
con el primer puesto. Y uno muy 
merecido, ya que hace bastante 
tiempo se ganaron el corazón de 
miles con sus completos mega ac-
cesibles. Su combo de 2 x $1.000 
para llevar en momentos de crisis 
económica ha sido ampliamente 
agradecido. 

Es por eso que tras finalizado el 

Mario Merino se ganó el corazón de sus seguidores con sus promociones irresistibles, como llevarse dos 
completos por tan sólo $1.000 en medio de la crisis económica.

FOTO: DONDE MARITO

proceso de elección, a eso de las 
18:00, Mario Merino, al enterarse 
de su indiscutida victoria, tomó su 
celular y grabó un video que virali-
zó a quienes le prestaron apoyo. 

 Y, también , en medio de su triun-
fo se dio el tiempo de conversar con 
Diario Concepción y entregar las 
claves de su éxito. 

“Hemos logrado esto a punta de 

esfuerzo. La situación económica 
que tuvimos en algún momento nos 
hizo recapitular las ideas. A propó-
sito de lo mismo empezamos a em-
prender con los completos a dos 
por luca, que es nuestra promoción 
emblemática que tenemos acá. Y 
gracias al regateo con los proveedo-
res hemos logrado mantenernos”, 
reveló Merino. 

Pero hay más. “ El esfuerzo va de 
trabajar con la familia. Con mi seño-
ra y mi hijo estamos constantemen-
te fiscalizando para que las cosas se 
hagan con un buen control de cali-
dad. Trabajar con la familia es una  
de las cosas  más certeras para sa-
lir adelante”. 

A su juicio, esto les ha permitido 
un “crecimiento explosivo, produc-
to de nuestro trabajo constante y la 
perseverancia. Es lamentable que a 

muchas personas la pandemia les 
haya perjudicado. Nosotros no he-
mos cerrado ningún día en todo 
este período, dando la pelea a la 
contingencia”.  

Merino agradeció a cada uno de 
los trabajadores (nueve por cada 
turno) que cada día hacen posible 
seguir deleitando a más comensa-
les con su ofertas irresistibles y que 
hoy los encumbran como un local 
icónico en Concepción. 

El gerente comercial de Dominó, 
Sebastián Cabalín, indicó que el ob-
jetivo de este reconocimiento “es vi-
sibilizar y ayudar a todas las picadas 
de completos, carritos, locales gran-
des o chicos, porque el amor por los 
completos se vive a lo largo del país”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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TRAS RECHAZO 

Tras nuevo giro Asipes manifestó 
su incomodidad en la persistencia 
de eliminar el arrastre para dejar 
fuera a miles de puestos de trabajo 
en plena crisis económica.

 Tras el rechazo de la Ley 
de la Merluza en la Cámara 
de Diputados y diputadas, el 
mundo pesquero industrial 
celebró. Especialmente, en 
Talcahuano donde Pacific-
Blu y sus 800 trabajadores 
estaban en vilo. 

Sin embargo, en la última 
jornada los parlamentarios  
Marcelo Díaz, Jorge Brito y 
Camila Rojas   anunciaron el 
reingreso del proyecto. 

“Hemos vuelto a reingresar 
la prohibición del arrastre 
para la merluza, porque perdi-
mos por 4 votos que ya esta-
ban comprometidos. Pero, so-
bre todo, porque ya ganamos 
en la primera votación en co-
misión y porque somos porfia-
dos en la necesidad de recupe-
rar el mar para Chile”, declaró 
el diputado Jorge Brito. 

Mientras que Díaz decla-
ró: “no es razonable que esto 
ocurra, pero en vez de que-
darnos paralizados decidi-
mos ingresarlo nuevamente 

para que vuelva a la comisión 
y ojalá aprobarlo”. 

Por su parte, la diputada 
Camila Rojas indicó: “trabaja-
mos durante años junto a or-
ganizaciones de la pesca arte-
sanal para llegar a esta ini-
ciativa que permitirá no solo 
terminar con la depredación 
del ecosistema marino. 

La presidenta de Asipes, 
Macarena Cepeda, recha-
zó el nuevo intento parla-
mentario.  

“Nos sorprende que entre 
los promotores más activos 
de esta ley se encuentren va-
rias parlamentarias, las cua-
les saben que PacificBlu no 
tiene otro rumbo que el cie-

rre y con ello la pérdida de 
800 puestos de trabajo de 
mujeres y jefas de hogar que, 
al igual que la empresa, no 
tienen posibilidad alguna de 
reconversión”, criticó la re-
presentante gremial. 

Y añadió: “Como mujer les 
pido a las diputadas y senado-
ras que por favor piensen en 
ellas, sobre todo hoy cuando 
en nuestro país lo que se dis-
cute es la necesidad de darle 
mayor dignidad al trabajo fe-
menino a través de empleos 
formales y de calidad”, mani-
festó la ejecutiva gremial”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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El IFE Universal anuncia-
do antenoche por el Presiden-
te Piñera beneficiaría a más de 
14.8 millones de personas, lo 
que equivaldría a 7 millones 
de hogares a nivel país de ser 
aprobado por el Congreso. 
Este beneficio de carácter fis-
cal es para todos quienes ten-
gan el Registro Social de Ho-
gares, exceptuando al 10% de 
mayor ingreso. En el caso de la 
Región del Biobío esta trans-
ferencia llegaría a cerca de 1 
millón 372 mil personas que 
equivalen a 608 mil hogares. 

La provincia con mayor be-
neficiarios es Concepción 
con aproximadamente 371 
mil hogares seguida por Bio-

bío con 164 mil hogares y 
Arauco con 72 mil. Esto tra-
ducido en personas son Con-
cepción con 827 mil, Biobío 
377 mil y Arauco 167 mil. 

“Estamos hablando de que 
esta ayuda estará llegando a 
más de 608 mil familias, este 
esfuerzo lo que busca es uni-
versalizar los beneficios”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Ingreso Familiar de Emergencia Universal 
llegaría a más de 608 mil hogares de Biobío

Vuelven a ingresar 
proyecto para 
prohibir el arrastre 
en la merluza
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“Donde por años se ha cultivado en las esferas educacionales que el de al lado es tu competencia, se nos olvi-
da que no lo somos y debemos complementarnos para poder lograr objetivos. En este caso, hay que unirse para poder 

combatir y erradicar este nuevo virus. La buena gente siempre ayuda a sus pares ante cualquier emergencia”.

Sebastián Barrera, músico local

#MeQuedoEnCasa

Una canción 
con historia
“Volver a los 17” es uno de 
los temas que configuran el 
álbum “Las últimas 
composiciones” (1966), 
considerado como uno de 
los mejores discos de la 
música chilena.  

Hasta el próximo 4 de junio estarán abier-
tas las inscripciones para participar del quin-
to y último módulo del ciclo formativo Semi-
narios Teatrales 2021, instancia organizada 
por el Colectivo La Intrusa. 

La encargada de esta sesión final será Sibi-
la Sotomayor, quien pondrá su mirada inves-
tigativa en el teatro performance. Las clases 
se desarrollarán en  en tres semanas, los días 
8, 9, 10 y 22, 23, 24 de junio, en horario de 18:30 
a 21:00 horas.  

Sotomayor Van Rysseghem tiene una inte-

Seminarios Teatrales 2021 del Colectivo La Intrusa 
cierra con módulo dedicado al teatro y performance

puestas personales o grupales que serán 
compartidas en un espacio de taller.   

A quienes deseen postular, los requisitos 
son: ser actor o actriz profesional o llevar cua-
tro años ligado a las artes escénicas con ex-
periencia comprobable, tener conexión a 
internet, plataforma Zoom instalada y un es-
pacio con buena iluminación. Es clave tener 
disponibilidad para poder asistir a todas las 
jornadas que inician el 8 de junio. Para cual-
quier tipo de consulta escribir al mail colec-
tivointrusa@gmail.com.

FOTO: CEDIDA SEMINARIOS TEATRALES

resante trayectoria como actriz, docente e in-
vestigadora social, que confluyen en su tra-
bajo académico en la Universidad de Valpa-
raíso y su accionar creativo como parte del 
colectivo Las Tesis. 

La dinámica de trabajo y discusión de esta 
sesión de cierre será en modalidad virtual, 
desde un enfoque teórico práctico, centrado 
en la exposición de temáticas propias de la 
teoría de la performance, visionado de pro-
cesos y un período de actividades asincróni-
cas que permitirán crear y provocar pro-

HOY A LAS 20.00 HORAS A TRAVÉS DE LAS PLATAFORMAS VIRTUALES DE CORCUDEC

A la distancia, como ha sido gra-
bada gran parte de su temporada, 
aunque con un vínculo familiar es-
pecial y único, es lo que caracteriza 
a la pieza que será liberada hoy a las 
20.00 horas en el contexto de las se-
siones online de la Sinfónica UdeC. 

Se trata de la interpretación del 
tema “Volver a los 17”, de Violeta Pa-
rra, realizada a dúo entre el músico 
de la Orquesta UdeC, Carlos Díaz, y 
su hija Christa, quien vive actual-
mente en Veracruz, México. Una 
versión que el violista de la agrupa-
ción clásica local venía trabajando 
desde hace un tiempo atrás y que 
ahora se pudo concretar por medio 
de esta cápsula audiovisual. 

“A propósito del centenario de 
Violeta comencé a trabajar en este 
arreglo para guitarra que finalmen-
te se definió como dúo con voz fe-
menina y estuvo guardado un tiem-
po madurando hasta que le propu-
se a Christa hacerlo y ella se 
entusiasmo mucho”, comentó el 
músico. 

Puntualmente, fue el año pasado 
cuando le propone a su hija la idea 
de realizar esta colaboración, la cual 
se grabó y editó desde México. País 
donde Christa trabaja en una em-

Se trata de Carlos y Christa Díaz, quienes en formato de guitarra y voz realizan una especial versión de 
“Volver a los 17”, uno de los temas clásicos y fundamentales del repertorio de música chilena.

sión, en mi particular estilo. Fue 
una experiencia muy bonita, nunca 
antes habíamos colaborado y fue 
muy emocionante poder crear algo 
junto a mi padre. Me encantó el re-
sultado y el arreglo que él hizo fue 
precioso”. 

Palabras a las que Díaz completó 
que “siempre ha habido un respeto 
por todas las vertientes creativas y 
culturales. Entonces hacer este dúo 
con mi hija surge como consecuen-
cia de ese arraigo. Es una manera de 
estar cerca pese a la distancia y con-
tinuar la tradición”.  

El visionado de esta versión de 
“Volver a los 17” estará disponible en 
las redes sociales de Corcudec.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Padre e hija interpretan a Violeta Parra 
en sesión online de Sinfónica UdeC

presa junto a su esposo y se desem-
peña como fotógrafa. Junto a aque-
llo también se dedica a subir co-
vers de diversos géneros en su canal 
de YouTube “SoyChrista”.  

Por lo mismo, para ella la inter-
pretación de este clásico de Viole-
ta, en el contexto de la temporada 

virtual 2021 de la Sinfónica UdeC, 
adquiere un significado emocional 
muy potente. “Como ya no vivo en 
Chile, muchas de las reproduccio-
nes del video son de personas de 
México, por lo que escucharon la 
canción y no conocían a Violeta Pa-
rra. Me gustó mucho que pudieran 

saber más sobre ella a través de la 
guitarra de mi papá y mi voz”, dijo. 

A lo que completó que “es difícil 
como cantante interpretar una can-
ción tan importante en la cultura de 
nuestro país, de una artista tan 
grande como Violeta Parra, lo que 
quise hacer fue cantarla en mi ver-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA GRABACIÓN DE ESTA especial versión, 
padre e hija, se realizó a la distancia entre 

Concepción y Veracruz, México.

SIBILA SOTOMAYOR será la  encargada de 
guiar esta última sesión formativa, la que se 
extenderá por tres semanas.
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“Por favor, cuídense y cuiden a los demás, a los que tienen cerca. Me ha tocado dar la pelea con-
tra el virus y en estos casos lo mejor es transmitir nuestro cariño y apoyo. Tenemos que ir todos 

para adelante”.

José Pedro Fuenzalida, volante Universidad Católica

#MeQuedoEnCasa

del domingo los lilas juegan 
en casa de Iberia. Antes, a 
las 12 horas, Vial será local 
ante Colina.

horas
15

ELENCO DEL “TIBURÓN” RAMOS VA COMPLETANDO SU PLANTEL JUSTO ANTES DEL DEBUT

El “León” de Renato Ramos es 
una incógnita. Muchas caras nue-
vas y una propuesta que está por 
verse, de la mano de un técnico que 
debuta a cargo de un primer equi-
po. Ha jugado dos prácticas de fút-
bol, contra Ñublense y la UdeC Sub 
21, y en ambas hubo goles de Ben-
jamín Cruces. Sí, el volante de con-
tención que estaba fuera, pero se 
ganó la “vuelta de chaqueta” del “Ti-
burón”. El mediocampista habló del 
debut del domingo ante Iberia (15 
horas) y la temporada que viene. 

El “Benja” comentó que “todos 
los jugadores recién anunciados lle-

Lilas suman rostros auricielos y 
Cruces habla de su nueva chance
Tres piezas del Campanil se incorporaron a este “León” que prepara su estreno en casa de Iberia, con la 
ilusión de un año distinto. Uno de los sobrevivientes habló de la propuesta de este renovado equipo.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

van como un mes entrenando en 
Nonguén y ya conocen perfecta-
mente nuestra idea de juego. Este 
plantel se armó con tiempo y hemos 
podido hacer fútbol contra otros 
rivales. Veo un equipo con mucha 
verticalidad, solvencia defensiva y 
que busca tocar para llegar por las 
bandas. Todos esperamos que sea 
un año mucho mejor que el 2020, 
que sea otra cosa”. 

¿Y cómo ve a los rivales de esta 
temporada? “Creo que será un tor-
neo más competitivo que el año pa-
sado, por el nivel de refuerzos de 
cada equipo, y nosotros nos hemos 
armado bien, con buenos nombres 
y harto trabajo. Cuando hay tanta 

gente nueva necesitas tiempo y creo 
que hemos planificado bien”. 

Cruces viene marcando goles, ju-
gándose la vida. El volante de cor-
te apuntó que “los goles salen por 
trabajo y la confianza que uno se 
tenga. Espero que este sea un gran 
año, porque lo tomo como una lin-
da oportunidad después de estar 
casi afuera. Es bonito seguir en el 
club en el que me formé y he hecho 
mi carrera, pero sobre todo el cari-
ño del hincha en la calle, en redes so-
ciales. Siempre te sorprenden y son 
las cosas que te motivan”. 

 
Desde el Campanil 

Faltaba la firma, pero ya es oficial. 

Desde la UdeC llegan tres nombres 
para reforzar a D. Concepción. Se 
trata de Paolo Fuentes (volante mix-
to de 20 años), Sebastián Moya (de-
lantero de 20 años) y Felipe Muñoz 
(volante mixto de 19 años), que vie-
ne de Palestino. Este último expre-
só que “vengo a dar lo mejor de mí, 
mojar la camiseta y aprovechar esta 
gran oportunidad que es defender 
al Conce. Creo que voy mejorando 
día a día y me gusta motivar siem-
pre a mis compañeros, subirles el 
ánimo cuando veo que las cosas pa-
recen difíciles”.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Deportes
16 Diario Concepción Viernes 28 de mayo de 2021

Tras el éxito de este primer 
torneo preparatorio en el 
Ester Roa, la asociación 
proyecta otro el 4 de junio. 

Quieren repetir la 
actividad en Collao

CAMPEONATO PREPARATORIO DE ATLETISMO EN CONCEPCIÓN 

Más de un año debió transcurrir 
para que la acción del atletismo 
competitivo retornara a la pista del 
Ester Roa Rebolledo. Luego de 14 
meses en que solo los entrenamien-
tos eran la rutina en el principal re-
ducto deportivo penquista, por fin 
la pandemia dio el respiro preciso 
para desarrollar un torneo. 

En esta ocasión, se trató del pri-
mer campeonato regional prepara-
torio organizado por la Asociación 
Deportiva Atlética del Biobío, que 
reunió a exponentes de clubes de 
toda la Región, además de invita-
dos de Ñuble, en una extensa jorna-
da que incluyó pruebas de pista y 
campo. 

Alrededor de 50 deportistas de 
clubes de Laja a Coronel dieron vida 
a la cita que tuvo el gran aliciente de 
que sus marcas fueron oficiales para 
la federación, gracias a que se con-
tó con un fotofinish proporcionado 
por la federación y que fue maneja-
do por cuatro jueces que reciente-
mente habían sido capacitados 
para ello.   

 
Sobreponiéndose a todo   

“Estamos muy contentos con ha-
cer un evento así en el Ester Roa des-
pués de tantos meses, pese a que ya 
habíamos  realizado el nacional de 
fondo y medio fondo en Coronel. 
Durante la cuarentena nuestros en-
trenadores siempre estuvieron acti-
vos, usando las bandas horarias y 
haciendo un gran esfuerzo para que 
los atletas siguieran trabajando. Eso 
mismo ha permitido que seamos la 
asociación que más gente lleva a 
los torneos nacionales hechos par 
la federación”, manifestó la presi-
denta de la Asociación Regional de 
Atletismo, Mónica Fredes, en refe-
rencia al certamen. 

Asimismo, destacó el apego a las 
normas sanitarias que primaron en 
el torneo. “Todas las personas en el 
estadio tenían su PCR que enviaron 
la noche anterior, además que a la 
pista solo podían ingresar atletas y 
una vez que competían, debían sa-
lir. Hemos tenido el apoyo de los 
municipios que nos han dado las fa-
cilidades para que las personas, res-
petando los aforos, puedan seguir 
entrenando y hayamos hecho estas 
competencias”.  

Fredes reconoce que estos me-
ses han sido de mucho desgaste, 
pero que ha valido la pena para que 
el atletismo siga en pie pese a la 
emergencia sanitaria. “Hay mucho 
cansancio, porque de todas partes 
llegan quejas, de pronto los atletas 
no entienden el esfuerzo que hace-
mos para conseguir estadios, sien-
do que en otras regiones no ocurre 
lo mismo y los deportistas entre-
nan en la calle. Y, por el otro lado,  las 
autoridades a veces consideran que 
exigimos mucho, entonces es ago-

La pista del Ester Roa volvió 
a vestirse de competencia

tador, pero creemos en lo que esta-
mos haciendo y esperamos hacer 
un nuevo campeonato el próximo 4 
de junio en Collao”, adelantó.  

  
Los ganadores 

En cuanto a los resultados la final 
de la jabalina damas fue ganada por 
la lajina Nimsy Martínez, con un 
mejor registro de 34,76 metros. En 
los varones, en tanto, el triunfo fue 
del también lajino (Club Nueva Ge-
neración), Rodrigo Figueroa, con 
44,04 metros. 

FOTOS.ASOCIACION REGIONAL DE ATLETISMO DEL BIO BIO.

Luego de 14 meses la asociación regional organizó otra vez un evento en el recinto 
penquista. Pruebas de pista y campo reunieron a unos 50 deportistas.

En los 3000 metros planos damas 
la victoria fue de Andrea Jiménez 
(Club Atlético Coronel), mientras 
que Juan Manuel Quezada (Atléti-
co Tres Runners) ganó en varones. 

El salto largo quedó en manos de 
Carolina Dufeu (Deportivo San Pa-
blo) y Marcelo Burgos (UBB Chi-
llán). Mientras que los 60 metros 
planos damas tuvo a María Cecilia 
Muñoz (UBB) como gran vencedo-
ra, y a su par del Club Atlético San 
Pablo,  Mauricio Labraña, como 
triunfador en los hombres. 

Finalmente, donde hubo gran 
competencia fue en los 800 metros 
planos que en damas vio ganadora 
a Inés Carrillo (Club Juan Silva de 
Lota) y en varones confirmó el alto 
nivel de Rafael Muñoz (Diamantes 
de Coronel), ganador de la prueba.   

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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LA USINA TERMINÓ SEGUNDA DEL GRUPO A, CON 8 PUNTOS

Inició su participación en Copa 
Sudamericana sorprendiendo al 
continente, pero Huachipato dijo 
adiós al campeonato recibiendo 
ocho goles en sólo dos partidos y sin 
conquistas a favor. Saldo negativo 
desde lo deportivo, aunque pese a 
un muy mal cierre, el acero terminó 
en el segundo lugar del Grupo A,  
con 8 unidades, tres menos que el 
puntero Central, una más que San 
Lorenzo y dos por sobre un duro 12 
de Octubre. 

“Lastimosamente clasifica uno 
solo. Al inicio los candidatos eran 
los equipos argentinos. Tuvimos 
una merma en los últimos dos par-
tidos, pero hemos hecho una muy 
buena copa. Para los jugadores es 
un aprendizaje importante”, valoró 
el DT Juan Luvera. Similar opinión 
tuvo el defensa Benjamín Gazzolo, 
titular el miércoles por las molestias 
físicas que arrastra Nicolás Ramírez.  

“Nos creamos una expectativa 
enorme con un gran inicio. Noso-
tros mismos fuimos quienes pusi-
mos al club en lo alto y no se dio. 
Esto nos sirve como aprendizaje 
para el futuro, ya que somos un gru-
po joven que con hambre y condi-
ciones hizo una buena fase”, dijo. 

 
Plantel corto 

Durante lo que va de 2021 y para 
enfrentar ambos campeonatos uno 
de los temas más comentados en 
torno a Huachipato ha sido que no 
cuenta con un plantel largo. Prue-
ba de ello es que Ovando y Verdugo, 
jugadores con muy pocos minutos, 
fueron titulares ante San Lorenzo 
debido a las ausencias de Martínez 
y Poblete, respectivamente.    

“Opté por ellos, el plan de parti-
do no salió y me hago cargo de la de-
rrota”, dijo el DT Luvera, añadiendo 
al respecto que “se han sentido las 
lesiones de algunos futbolistas, pero 
los chicos lo han hecho bien. Estoy 
conforme con el plantel y muy tran-
quilo por el proceso que se dio. Te-
nemos una plantilla competitiva, 
el club está haciendo buenos ci-
mientos para futuros juveniles. Lo 
que hemos aprendido es muy im-
portante, principalmente el roce 
para estos chicos”. 

Al respecto, Gazzolo, uno de los 
que aprovechó de sumar minutos 
en este torneo, aseguró que “la 
apuesta del club es jugar con jóve-
nes y con lo que tenemos nos bas-

Resignación acerera: “dimos todo, 
fuimos competitivos y aprendimos”

FOTO: HUACHIPATO FC

ta. Todas estas experiencias nos en-
riquecen como jugadores y nos ge-
neran un roce distinto. San Loren-

zo es uno de los más grandes de Ar-
gentina y nos sirve para equiparar-
nos, sabiendo en que nivel estamos. 
Hay que quedarse con lo bueno y lle-
varlo a cabo en el torneo nacional”. 

 
Curva descendente  

Es sabido que la idea de juego de 
Juan Luvera pasa, principalmente, 
porque sus equipos sean ofensivos 
y protagonistas. Sin embargo, sea o 
no por las bajas que han tenido en 
los recientes encuentros, el acero no 
ha podido convertir en sus últimos 
tres partidos, recibiendo 10 goles. 

El doblete de Walter Mazzantti a 
12 de Octubre fue la última vez que 
la usina festejó en arco rival. ¿Bajo 
nivel de los referentes de ataque? 
¿Le tomaron la mano al equipo?  
¿Culpa del desgaste? Aquellos goles 

llegaron principalmente por los 
muy buenos desbordes del “Cimbi” 
Cuevas por la banda izquierda y el 
anticipo de Mazzantti, quien está le-
jos de ser goleador o “9” de área. 

Consultado sobre refuerzos, el 
DT prefirió contestar que “no me 
quiero adelantar a nada. La etapa 
del mercado de pases la veremos 
más adelante”. Y como el fútbol y la 
vida siempre dan revanchas, este 
lunes Huachipato busca enmendar 
el rumbo en el torneo local, donde 
marcha antepenúltimo con 6 pun-
tos. Visitarán a Antofagasta. “Nos 
queda abocarnos al campeonato 
nacional y Copa Chile. Vamos a ir 
partido a partido”, cerró Luvera. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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ROSARIO CENTRAL 11 6 3 2 1 +7

HUACHIPATO 8 6 2 2 2 -6

SAN LORENZO 7 6 2 1 3 +1

12 DE OCTUBRE 6 6 1 3 2 -2G
R
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Huachipato nuevamente fue 
goleado en Copa Sudamericana 
y está pagando caro el armado 
de un corto plantel. “No pudimos 
cumplir con la expectativa e 

ilusión que teníamos”, dijo el 
DT Juan Luvera. Ahora el 

desafío es repuntar a 
nivel local, donde van 

antepenúltimos. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Germán

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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